

Océane

• radio



La vague pop rock

Quimperlé. Le recyclage de coquilles d'huitres, c'est de saison !

2 janvier 2024 à 14h45 - Modifié : 2 janvier 2024 à 14h50 par Dolorès CHARLES



Coquilles en cours de production

Crédit: <https://www.usinedekervellerin.fr/>

A Quimperlé, les bennes ou bacs pour les coquilles d'huitres sont en place jusqu'au 15 janvier dans les 16 communes de la communauté d'agglomération. Objectif, récupérer les coquilles pour les recycler près de Lorient dans l'usine de Kervellerin. Reportage de Gilles Jourdain.

Comme chaque année, pendant les fêtes de fin d'année, vous êtes très nombreux à avoir consommé des huîtres, peut-être un peu moins que les années précédentes avec l'interdiction temporaire de consommation prise pour raisons sanitaires dans le bassin d'Arcachon, en Calvados et en Manche, provoquant un mouvement de chez les consommateurs. Pour autant, des tonnes de coquilles d'huitres vont finir à la poubelle et

ce n'est pas une fatalité. A Cléguer près de Lorient depuis les années 2000, fabrique des fertilisants naturels bio, des ingrédients pour la cosmétique ou pour l'industrie à bases d'algues calcaires et de coquilles d'huîtres.

LES PARTICULIERS SE METTENT AU RECYCLAGE

Jusqu'à présent la ressource provenait essentiellement des ostréiculteurs mais depuis quelques années les particuliers peuvent donner leurs coquilles pour qu'elles soient recyclées, grâce notamment aux collectes mises en place par les Communautés de communes.

Martine Le Lu Mambrini, la gérante de l'usine bretonne : *"les communautés de communes mettent en déchetterie ou dans d'autres endroits des bacs pour que les particuliers puissent apporter les huîtres qu'ils ont mangées et ces bacs reviennent sur mon site à Cléguer. Plusieurs communautés de communes ou agglomérations ont démarré cette expérimentation. La première était Muzillac et maintenant, il y a le pays de Quimperlé et c'est extraordinaire parce que Quimperlé n'est qu'à 20 kilomètres de mon entreprise. C'est très bien au niveau de l'économie circulaire et du développement durable. Il y a aussi Vannes qui s'y met cette année et Lorient y pense fortement... ce sont des initiatives qui vont se multiplier sur notre territoire."*

"BEAUCOUP DE CLIENTS EN AGRICULTURE, ESSENTIELLEMENT DES MARAÎCHERS"

Une fois arrivées à l'usine les coquilles subissent plusieurs traitements ; nettoyage, broyage, concassage en concentré pour obtenir des brisures ou de la poudre sous la marque *Ostrécal*.

A qui s'adresse ces produits fabriqués : *"notre premier client pour Ostrécal est une société qui applique les bandes blanches sur les routes. Ensuite, poursuit Martine Le Lu Mambrini, on a eu d'autres clients qui fabriquent des peintures d'intérieur ou d'extérieur. On a beaucoup de clients en agriculture, mais ce sont essentiellement des maraîchers,"* et Ostrécal intéresse aussi les particuliers, *"qui viennent acheter Ostrécal pour leur jardin pour augmenter le PH, et pour leurs poules car elles ont besoin de calcium."*



Huitres collectées

Crédit: Usine de Kervellerin (29)



Ostrecol poudre

Crédit: Usine de Kervellerin (29)